

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL DOMINGO 25 DE OCTUBRE DE 1818.

SAN CRISPIN Y SAN CRISPINIANO.

El Jubileo de las XL. horas está en la Iglesia de Santiago, por los devotos de los Patronos de Cádiz. Se manifiesta á las 7½ de la mañana, y se oculta á las 5½ de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 6 h. y 36', y se oculta á las 5 h. y 24'. Debe señalar el Relox al medio dia verdadero 11 h. 44' 15."

Afecciones Meteorológicas de ántes de ayer.

<i>Épocas del dia.</i>	<i>Barómet.</i>	<i>Termómet.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la M.	29, 9 22	67, 0	S.	Nublado.
A las 12 del D.	29, 9 18	70, 0	ventols.	Despejado.
A las 6 de la T.	29, 8 62	69, 5	SSO.	Claro.

Mareas en esta Bahía.

1.ª Baja mar á las 4 h. 43' Mad. 2.ª Baja mar á las 5 h. 12' Tard.
1.ª Alta mar á las 10 h. 58' Mañ. 2.ª Alta mar á las 11 h. 25' Noche.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia: el coronel D. Salvador Diaz Berrio, comandante de Canarias. — *Parada:* Canarias. — *Rondas,* Hospital y Teatro: Cataluña.

ARTÍCULO REMITIDO.

Sr. Editor, le remito á vd. la cuarta muestra del estilo del Dr. Villafobos, la cual creo sea del agrado de sus lectores, pues contiene un elogio de la mitad del género humano, que nos dá madres y esposas, como digo el otro. Queda siempre el mismo. — M. M. B.

Recomendacion de las mugeres. Cap. VII. — Hemos vituperado el amor vicioso del hombre á la muger: lo mismo amonestamos á ellas. Guárdense de los hombres: mayor daño las viene, porque son mas delicadas, y concurren en ellas mas circunstancias de perdición. Mas con amor honesto y virtuoso ellas son dignas y merecedoras de ser queridas, por muchas prerogativas y gracias de que fueron dotadas. Primeramente, son criaturas de Dios, capaces de razon y de enten-

dimiento como los hombres: hechas de su misma masa, á la imágen y semejanza de su hacedor. ¿Qué diré de la gracia y lindeza que las fué dada? No hay debajo del cielo cosa tan deleitable para la vista de los ojos y para dar gracias al maestro de tales imágenes, como es ver á una muger muy hermosa y bien apuesta. Resplandesce mas en ellas la belleza por su gran vergüenza y esquividad. Las cosas vistas y comunicadas pocas veces, deleitan mas la vista; y por ser mas nuevas, se miran con mayor deseo. Las mugeres tienen inclinacion natural á las cosas de Dios. Egercian los officios divinos sin cansancio ni fatiga: antes reciben en ello recreacion y consuelo; y por eso las llamó la Iglesia linage devoto. Tiene tanta obediencia y mansedumbre, que donde son compañeras se hacen siervas, compradas por precio; y sufren con gran paciencia los insultos de los hombres y los de la fortuna. Item, son muy moderadas en comer y beber. Sentirlo has si mantienes veinte hombres y veinte mugeres. No hay borracherías entre ellas, ni bodegones: no hay juegos, ni blasfemias, ni juramentos sacados de las entrañas y tuétanos de la fé cathólica: no hay homicidios ni robos, ni otros enormes pecados, que á cada paso cometen los hombres. Otrosi: la castidad halló en ellas espaciosa morada: conocer lo has en una cosa. Si en una gran ciudad hay diez mugeres erradas; de aquellas se habla por los cantones: de aquellas se hacen los corros por las plazas, como de cosa nueva y monstruosa. Mas de los hombres con quienes erraron, no dicen nada, siendo en ellos mayor la culpa, asi como en cualquiera escándalo el agresor y acometedor tiene mayor culpa que el acometido y perseguido. Y aun estas mugeres erradas con toda su infamia son mas honestas y recogidas que los hombres honestos del pueblo. Esto no lo hace, sino que quisieron ellas tomar para sí la observancia y regla de la virtud tan estrecha, que los pecados que son veniales y livianos en los hombres, los constituyeron en sí muy graves y muy mortales. Ellos tomaron la vida tan ancha, que un ladron muy malvado y muy borracho osa decir en medio de esa plaza que él no es hombre que ha de hacer cosa que no deba. Sobre esta razon no duda de matarse con otros dos, que dan con él en el infierno. Dicen luego los que le llevan á enterrar que juran á Dios que "nizo bien: para qué es la vida? Dan al diablo la vida que no se pone al tablero por la honra." Sale otro mas fiero de entre ellos y dice: "no, no. eso rayeselo Dios del casco. Haga voto á Dios de que la vida y el alma pierda cient veces si me tocan en la honra en tanto como este pelito." Saca el pelito de la capa, que apenas le halla, y sóplalo. ¿Parescete agora que es bien ancha la regla de estos bellacos que piensan que hacen lo que deben en hurtar, y en ser profanos y viciosos de todo género de pecado? Una muger, si tuerece el ojo, ella misma ha vergüenza de parecer entre las otras. No embargante todo lo susodicho y mucho mas

que se podría decir, no ha faltado quien murmurase de todas las mugeres en general, y escribiese juicios y sentencias contra sus honras. En verdad me parecen sentencias vanas, sin fundamentos de razon, y de jueces.... apasionados porque alguna de ellas no respondió á sus desordenadas y torpes demandas. No es de maravillarse. Aun á Dios reprehenden y maltratan, porque los tiempos y las otras cosas que crió no responden á sus golosas voluntades para henchir sus hambrientas y iragonas avaricias. La divina Providencia cura de nosotros, como un padre muy piadoso cura de sus niños, cumpliendo con todas sus necesidades, y no satisfaciendo á todas sus peticiones, porque son inocentes, y no saben lo que piden. Esto no agrada á los que tienen mucha pasion de lo que desean y poco cuidado de la gobernacion del mundo. Assi que, á las mugeres entónces las maltratan mas quando ménos culpa tienen; y derraman sobre todas la ponzoña que conciben de una sola. ¡Qué vileza tan grande ofender á quien no se defiende, y alargar mucho la lengua en injuriar á quien no responde por sí!

Exercicios de enseñanza mútua, practicados el día 3 de Octubre de 1818 en la escuela gratuita establecida por la Real Sociedad económica de amigos del pais de la ciudad de Cádiz y su provincia.

REAL SOCIEDAD ECONÓMICA.—ENSEÑANZA MÚTUA.

El sábado 3 del presente mes se hizo la apertura pública de la Escuela gratuita de enseñanza mútua, establecida en 15 de Julio próximo pasado por esta Sociedad, (*) concurriendo al acto su Presidente el Excmo. Sr. Capitan general, y una Comision de la misma. Desde la casa de S. E. le acompañaba una Diputacion, y en la Escuela fué recibido por la Comision. Luego que se ocuparon los asientos preparados, dió principio el acto por el siguiente discurso que pronunció el Sr. D. Joaquin de la Peña y Santander, actual director de la Sociedad.

«Excmo. Sr.—Si las Sociedades económicas están encargadas del fomento de la agricultura, las artes y el comercio, y si los progresos en estos tres ramos interesan al lustre y engrandecimiento de toda la nacion, tambien las Sociedades tienen á su cuidado, y es una

(*) En la calle de la Rosa en la que fué anteriormente casa de moneda. La sala de la Escuela consta de $13\frac{1}{2}$ varas de largo y 8 de ancho. Sobre su pavimento de madera con declive de dos tercias hay diez y seis mesas, dos para cada clase. En las paredes se hallan colocados once semicírculos movibles, que sirven para las lecciones de leer. Todos los utensilios, láminas y demas pormenores se han arreglado á lo que previene el Manual práctico, publicado por esta Sociedad, que está de venta á cuatro reales vellon en la portería de ella, plazuela de Candelaria núm. 113, primer piso.

de sus formales obligaciones; la educación de la juventud, que puede y debe mirarse como el fundamento de la felicidad pública. Hijos del error y de la ignorancia, inclinados al mal por funestas resultas del pecado de nuestro primer padre, la educación concurre eficazmente á disipar nuestras tinieblas y disponer nuestro corazón para que fructifiquen las máximas santas de la religión y las virtudes civiles que dan nombre á los estados. ¡Tristes de aquellos pueblos á quienes falta ese bien! Convencida de estas máximas, que la ocasión no permite desenvolver, la Sociedad Gaditana fijó desde un principio sus miras benéficas en esta importantísima materia, determinándola como debía á favor de la porción mas necesitada de la ciudad. La escasez de medios, mejor dire la nulidad de ellos, no dejaba de arredrarla en su empresa. En los tiempos de prosperidad para Cádiz la Sociedad no se hubiera detenido en dar ensanches á sus deseos, porque contaría con seguridad no solo con los sentimientos acreditados de su vecindario, si tambien con la posibilidad de hacerlos efectivos á la primera y mas sencilla insinuacion; pero cuando una sucesion horrorosa de desgracias lo ha reducido á la miseria, ¿cuáles podian ser las esperanzas de este cuerpo patriótico? Sin embargo, Sr. Exmo., un método simplificado para la primera educacion, que con elogio adoptó la Inglaterra, que rectificó lo Francia, y cuyas ventajas lo redujo á la práctica entre otras naciones cultas, era un estímulo muy fuerte para que la Sociedad no emplease los mayores y mas eficaces esfuerzos á favor de su ejecución en esta ciudad. *Se concluirá.*

COMERCIO.

Día 24.—Vales Reales de 600 pesos, cada uno ps. fs. = Setiembre á 106: Mayo y Enero á 108.

Aviso.

LIBROS.—La Gramática de D. Jorge Shipton para aprender el Inglés, tercera edicion con aumentos considerables, se halla de venta en la librería de Castillo, calle de S. Francisco, en la de Hortal, plazuela de Agustín, y en partidas en casa del autor calle de la Zanja núm. 136, primer piso. En los mismos parages se vende aparte un suplemento de la referida gramática que contiene un vocabulario manual ó coleccion de palabras y frases que sirven para facilitar al principiante la traduccion de Telemaco, el cual ahorra el costo de un diccionario.

TEATRO.—*El contrato singular ó guerra abierta* (com. en 3 act.)
La Matraca (por la Sra. Ximenez y el Sr. Alonso.)—*El padre confuso* (sainete.)—A las 4½.

La Griselda ó examen de la virtud (gran ópera en dos actos en la que desempeñará la parte principal la Sra. Francisca Moreno.)—A las ocho.

Producto de ayer 1396 rvn.

(Imprenta Gaditana.)